



EL NOTICIERO POPULAR

SALE Á LUZ LOS MÁRTESES, JUÉVES Y SÁBADOS NO FESTIVOS

ño I. Ciudadela sábado 10 de Abril de 1909. Núm. 43.

Redacción: San Sebastian, 7

Precios de suscripción: 0'65 Cets. al mes

Administración: José M.º Quadrado, 40

SOBRE EL YUNQUE

IV.

Hace pocos días leí con la delectación de siempre un artículo de Miguel S. Oliver en que con su maestría insuperable hacía el parangón del *provincialismo* con el regionalismo. Y nos hablaba de ese provincialismo, pediguño insaciable y regañón, que pide guarniciones, no porque la guarnición haya de llenar fin estratégico ó táctico, sino porque las señoritas de la localidad puedan solazarse, en el paseo de la *localidad*, con la música del batallón; que pide que el Estado construya buques, aunque después no sirvan para nada, para que no pierdan su jornal tantos ó cuantos obreros; que, en suma, el Estado provea no solo á la vida de las ciudades en una ú otra forma, más ó menos parecida á la limosna, sino á veces hasta á la diversión de los vecinos. Y terminaba el artículo con una frase ingeniosísima y exacta, símbolo perfecto de muchas de esas peticiones: «Un puente para que pase por debajo de él el río cuyas aguas no existen todavía». No recuerdo bien las palabras; pero la idea era esta.

Casos como estos de que las señoritas de una localidad pidan una guarnición para tener banda de música en el paseo, hay muchos y aun de mayor calibre los conocemos nosotros. Recordamos, de cuando éramos niños, la petición de un alcalde al Rey D. Alfonso XII. Pidióle el alcalde al monarca guarnición para llenar unos cuarteles que estaban poco menos que abandonados y al mismo tiempo, fundándose en no sé que antiguas concesiones ó fueros, pidióle seguidamente exención de quintas para aquel pueblo. Hizole al Rey mucha gracia aquel alcalde, que pedía tropas y no quería dar soldados.

Tiene el caso más parecido del que á simple vista parece con el de muchas peticiones que se hacen á diario al Gobierno. Por ejemplo, rebaja del cupo de consumos y á renglón seguido, una carretera ó un puente ó un puerto ó un cuartel.

Tal como están las costumbres en este

punto, parece el Estado un gran establecimiento de Beneficencia domiciliaria que recauda cuotas en todos los ámbitos de la nación para ir luego repartiéndolas, no entre los más necesitados, sino entre los que más y mejor saben pedir y más influencia tienen.

Claro que se debe pedir; pero no más que lo que sea justo y razonable y en esto apretar de firme; pero más bien que pedir, procurar. Así es lo justo, que no haya necesidad de cargos para, que nos lo demostremos á nosotros mismos. Y más que esto ponernos en situación de pedir únicamente al Estado que no ponga obstáculos á nuestras empresas.

Debemos desengañarnos en este punto de las peticiones. Los pueblos que quieren avanzar y vivir vida robusta y progresar de veras no esperan nada del Estado, ni necesitan de él. ¿Ha necesitado del Estado la agricultura menorquina para introducir y desarrollar la enorme riqueza que representa el clower? Necesita de subvenciones para aplicar á las tierras los abonos químicos? El espíritu emprendedor y estudioso de un hombre bastó para lo primero y la iniciativa individual y últimamente la de una colectividad basta para lo segundo. ¿Necesitaron del Estado subvención alguna la industria del calzado ni la de monederos de plata ni la de fundiciones de Mahón? Lo que necesitaron del Estado y lo que necesitan es que se las apoye en lo justo, es que no se las ahogue á fuerza de contribuciones y trabas arancelarias. Y lo mismo decimos de los Automóviles y los Teléfonos y demás empresas.

Lo que importa es robustecer la iniciativa individual con el espíritu de asociación, que las fuerzas de uno solo, por grandes que sean, no pueden lo que las de muchos asociados.

Donde la riqueza no exista en acción ó por lo menos latente no la crearan todas las subvenciones del Estado por grandes que sean. Por ejemplo, en el asunto de ferrocarriles, ya que tanto se habla de ellos, entendemos nosotros que no son los

ferrocarriles los que enjendran la riqueza, sino que es la riqueza activa ó latente la que enjendra los ferrocarriles.

Un ferrocarril, donde no haya riqueza para sostenerlo, es un mueble que á la larga ó á la corta ha de pesar mucho á quien se proponga empujarlo. Ni con subvención siquiera. En cambio, donde exista vida suficiente, sin subvenciones ó con ellas dará magníficos rendimientos.

Y si no preguntese á los tenedores de acciones y aun de obligaciones de ferrocarriles en España, á pesar de sus altas tarifas y sus pingües subvenciones, cuantas son las que no se coticen más bajas que el tipo de emisión. Donde ha habido riqueza á desarrollar se han mantenido y han prosperado, donde no, con todo el apoyo del Estado, arrastran vida miserable.

Y esta es una gran verdad.

AZOR.

CULTOS

Domingo, 11. — **✠ Pascua de Resurrección, Santos León papa y Felipe obispo.**

Lunes, Santos Sabas, Constanino y Damían y Santa Bibiana.

Martes, 13. — Santos Hermenegildo Justino y Máximo.

Domingo.—En la Catedral, á las 7 de la mañana, se cantarán maitines y laudes, y á las 9 tercia solemne, Misa pontifical en la que predicará el M. I. Sr. Magistral, Dr. Juan Tuduri, dando, acabada la Misa, el Ilmo. Sr. Obispo la Bendición Papal.

En Ntra. Sra. del Rosario, á las 7 y media, los inscritos en la Congregación de la Sagrada Familia, tendrán Misa de comunión general; por la tarde devoto ejercicio, y plática por el reverendo Sr. Ecónomo.

En San Francisco, Misa solemne, y por la tarde visperas y rezo del Santo Rosario.

En Ntra. Sra. del Carmen, se dará principio á la exposición Eucarística vespertina: se exhibirá S. D. M. á las 7 y se reservará á las 8.

Lunes.—A las 6 de la mañana saldrá de la Catedral el Viático para los impedidos. A las 10 Misa solemne, predicando el Rdo. P. Fulgencio de Barcelona.

Martes.—En San Francisco, al anochecer devoto ejercicio en honor de San Antonio de Padua.

GACETILLA

AL doblar hoy las campanas y romper el sepulcral mutismo sus lenguas de bronce, han transmitido en vibrantes ondulaciones que han repercutido en todos los corazones cristianos, el eco del festivo cántico *Aletuya*, con que hoy la Iglesia celebra con delirante regocijo el fausto acontecimiento de la *Resurrección* de su divino Fundador, cuyo acontecimiento al par de ser la mayor prueba de su divinidad, es á la vez el fundamento más sólido de nuestra fé.

Con tan memorable y gratísimo motivo, alegrémonos, por que *éste es el día que hizo el Señor*. De esta misma cristiana alegría deseamos se hallen poseídos nuestros queridos lectores en las presentes Pascuas, haciendo votos para que el Salvador resucitado conceda particularmente sus gracias y bendiciones á nuestras dignas Autoridades.

En medio del mayor orden y religiosidad han trascurrido en esta población los días de Semana Santa. En la Catedral se ha desplegado la solemnidad de costumbre; el Excmo. Sr. Obispo ofició en la mañana del Jueves, bendiciendo los Santos Óleos, asistiendo á las funciones de dicho día y del Viernes nuestro M. I. Ayuntamiento.

Numerosísimas fueron las visitas practicadas á los Monumentos con exquisito gusto colocados en las varias iglesias de esta ciudad, revelando una vez más la acendrada piedad de estos vecinos.

El estado desapacible del tiempo impidió que saliera anoche de la Catedral la suntuosísima procesión del Entierro, la que, á juzgar por los preparativos realizados y teniendo en cuenta nuestras laudables tradiciones, hubiera resultado lucidísima.

En la iglesia de María Auxiliadora tuvieron lugar los tan simpáticos cultos de la Sagrada Noche, habiendo predicado, ante escogido auditorio el Rdo. Dr. D. José Tuduri.

Conforme anuncia el «Boletín Eclesiástico» de esta Diócesis, mañana, solemnidad de Pascua de Resurrección, nuestro Excmo. Prelado celebrará Misa de Pontifical en esta S. I. Catedral, dando al final de la misma la Bendición Papal á los fieles presentes.

En esta esta S. I. Catedral y Parróquias de esta Ciudad, en cumplimiento de lo dispuesto por nuestro Excmo. Sr. Obispo, el Jueves y Viernes Santos hubo mesas petitorias, destinadas á recoger limosnas para los Santos Lugares de Jerusalem.

Mañana, como en años anteriores, lo que se recande en dichas mesas petitorias será destinado al dinero de San Pedro.

A las diez de esta mañana, las campanas de todas las iglesias de esta Ciudad, han anunciado al vecindario la proximidad

de la solemnísima fiesta de Pascua. Con tan fausto motivo, al toque de *Gloria*, algunos jóvenes han incendiado, como se verifica todos los años, el acostumbrado *bujot*, construido expresamente para este objeto.

La solemnísima procesión del Viernes Santo, que no pudo recorrer, á causa del mal tiempo, las acostumbradas calles, se verificó en el interior de nuestra Catedral, cuya espaciosa nave no podía contener á la numerosísima concurrencia.

Una comisión del M. I. Ayuntamiento, en compañía de los Rdos. Sres. Eónomos han repartido esta tarde entre los pobres de solemnidad algunas limosnas consistentes en pan, arroz y una cantidad de dinero en metálico.

Esta mañana se ha repartido en el Palacio Episcopal, por uno de los familiares del Sr. Obispo; una limosna extraordinaria, con motivo de las presentes fiestas de Pascua, entre los pobres que socorre mensualmente dicho Excmo. Señor.

El iúnes próximo, á las siete de la mañana, saldrá de la Catedral la solemnísima procesión con el Santísimo Sacramento para el cumplimiento Pascual de los impedidos. A dicho acto acostumbra concurrir un piquete de la fuerza destacada con su banda de cornetas.

El lunes de Pascua, predicará el sermón de despedida el Rdo. P. Fr. Fulgencio de Barcelona, quien piensa salir el próximo martes, para el convento de su residencia.

Hemos recibido un artículo del Sr. don Juan Benejam, que publicaremos en el número próximo.

Mañana á las seis de la misma, recorrerá algunas calles de esta Ciudad, la banda de música «La Popular».

El vapor directo que sale de Barcelona los jueves de cada semana, no pudo verificarlo el último á causa del mal tiempo. Mañana es esperado en Mahón.

Hemos recibido dos números del «Boletín Oficial» eclesiástico de esta Diócesis, de fecha 5 y 6 del presente mes de Abril, con los siguientes sumarios.

Consideración (por nuestro Excmo. Prelado).—De la entrada en Hierusalem con los ramos: (por Fr. Luis de Granada).—Secretaría de Cámara: circular anunciando Bendición Papal.—Idem, sobre colectas del Jueves y Viernes Santos y Pascua de Resurrección.—Necrología.

Edicto convocatorio á oposiciones para la provisión de la Canongía Penitenciaria vacante en esta Catedral.—Declaración de la S. C. de *Religiosis* sobre exploración de Religiosas de votos simples antes de hacer la profesión solemne.

REVISTA DE LA SEMANA

Los últimos telegramas nos dicen que el Sr. Montero Rios le ha dicho al Rey que con el proyecto de comunicaciones marítimas saldrían muy perjudicadas las provincias del litoral.

A renglón seguido dicen los telegramas que las fuerzas vivas de la provincia de Santander han teleografiado al Sr. Moret, suplicándole que no combata el proyecto de comunicaciones marítimas.

La provincia de Santander es del litoral....

El Sr. Montero Rios resulta más papista que el Papa, ó no es verdad que el tal proyecto perjudique á las provincias del litoral.

Cuando creíamos todos que se había acabado la era de las bombas barcelonesas, ha venido á turbar nuestra creencia la noticia de un nuevo atentado.

Las víctimas son tres y los tres, pobres camareros. ¿Para qué más comentarios?

AZOR.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE NUESTRO CORRESPONSAL

Palma, 9.—9'50

Barcelona.—Ayer á las cuatro de la tarde explotó en frente de la Iglesia de San Francisco otra bomba. El estallido oyóse desde muy lejos y la gente corría aterrorizada por las calles adyacentes. La policía y autoridades personáronse en el lugar de la explosión pocos momentos después. Afortunadamente no hay ningún herido.

Ha declarado en el Juscado el señor Marqués de Marianao que estaba en el lugar del suceso cuando estalló la bomba.

La policía tiene sospechas de que sea el autor de la bomba de la calle de la Boquería el herido por la misma Domingo Valls.

La opinión muéstrase indignada por la repetición de estos infames atentados.

Palma, 10.—9'50

Madrid.—El día dos del próximo Mayo se celebrarán en toda España elecciones municipales.

A las seis de la mañana ha regresado á esta Corte el Presidente Sr. Maura.

Con grandioso esplendor han tenido lugar en Madrid las funciones de Semana Santa.

SS. MM. los Reyes han asistido á los actos de costumbre, ocupando sus tronos en la Real Capilla.

Comunican de Barcelona que la policía extrema sus diligencias en averiguación del autor del nuevo atentado junto á la iglesia de San Francisco.

CORRESPONSAL.

Imp. Católica.—Ciudadela.